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В ВГУ ПРОШЛА ВСТРЕЧА  
С АВТОРАМИ КНИГИ «НАШ ПРЕЗИДЕНТ»
На базе нашего университета 

состоялась презентация уникаль-
ного документально-биографи-
ческого издания, которое витеб-
скому читателю представили его 
авторы – Александр Радьков, док-
тор педагогических наук, профес-
сор, заслуженный деятель наук 
Беларуси, и Александр Карлюке-
вич, председатель Союза писа-
телей Беларуси, руководитель УП 
«Издательство «Беларусь».  

На мероприятии в гостепри-
имном актовом зале ВГУ собра-
лись руководители предприятий 
и организаций, представители 
трудовых коллективов города, си-
лового блока, общественных объ-
единений, студенты и препо-
даватели университета. В роли 
модераторов встречи выступили 
ректор ВГУ, профессор Валентина 
Богатырёва и заместитель пред-
седателя Витебского облисполко-
ма Вячеслав Дурнов. 

Приветствуя высоких гостей и 
зрителей, Валентина Васильев-
на отметила, что именно в этом 
зале 2 сентября Витебск встречал 
Президента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко, а сейчас 
проходит презентация издания, 
которое уже стало бестселлером. 

Продолжение на 2-й стр.
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В ВГУ ПРОШЛА ВСТРЕЧА  
С АВТОРАМИ КНИГИ «НАШ ПРЕЗИДЕНТ»

Продолжение.  
Начало на 1-й стр. 

Александр Радьков в свою оче-
редь подчеркнул, что работа над 
книгой была весьма кропотливой. 
Авторскому коллективу (в него 
вошли также заместитель главы 
Администрации Президента Вла-
димир Перцов, выпускник нашего 
университета, и пресс-секретарь 
Президента Наталья Эйсмонт) хо-
телось, чтобы в итоге сложился ху-
дожественный образ о нашей стра-
не, о личности Главы государства, 
о 30-летнем пути, который прошла 
независимая Республика Беларусь. 
А еще чтобы каждый читатель на-
шел в издании что-то свое, заду-
мался, переосмыслил, прочувство-
вал характер и дух Президента. 
Для этого текст в книге дополняют 
отдельно вложенные документы, 
фотографии, газетные публикации, 
рукописные тезисы Александра 
Григорьевича и многое другое. 

Также Александр Михайлович 
отметил, что Глава государства 
неоднократно говорил, что Пре-
зидентами не становятся, а рож-
даются, и этот тезис тоже нашел 
свое отражение. Каждому чело-
веку от рождения генетически 
передаются те или иные способ-
ности, а некоторым – лидерские 
качества. И то, как их удастся 
развить, во многом зависит от 
воспитания, окружения человека, 
мудрости его наставников. В этом 
Александру Григорьевичу повезло. 
А белорусские избиратели в 1994 
году, в большей части даже интуи- 
тивно, поверили молодому поли-
тику, разглядели его лидерские 
качества и поняли, что Президент 
всегда будет защищать Беларусь 
и каждого гражданина нашей 
страны в отдельности. 

К авторам у собравшихся в зале 
читателей было немало вопросов. 
В частности, они интересовались, 
как отреагировал Президент на 
новость о том, что ему будет по-
священа книга; какова роль Главы 
государства в вопросе националь-
ной самоидентичности белорусов; 
каких сюрпризов ждать от автор-
ского коллектива и др. Авторы 
подробно ответили на каждый 
вопрос и прокомментировали, что 
работа над книгой продолжится: 
в перспективе она будет издана 
на других языках – просьбы от 
некоторых стран об этом уже по-
ступили. 

В завершении встречи Вячеслав 
Дурнов поблагодарил Александра 
Михайловича и Александра Никола-
евича за то, что они поделились экс-

клюзивными подробностями работы 
над книгой и нашли время лично 
презентовать ее в Витебске. После 
этого состоялась автограф-сессия, 
во время которой авторы в том 
числе оставили добрые пожелания 
в книге, которая теперь будет хра-
ниться в научной библиотеке ВГУ. 

«Как только книга «Наш Прези-
дент» вышла в свет, в нашем уни-
верситете появилось пять экзем-
пляров. Издание сразу же вызвало 
неподдельный интерес у студен-
тов, преподавателей, работников. 
И это неудивительно, ведь в нем 
рассказывается о жизненном пути 
уникального человека – Главы на-
шего государства. Уверена, что 
книга станет настольной для мно-
гих, в ней каждый найдет что-то 
важное и интересное для себя и 
сможет прикоснуться к жизни на-
шего Президента»,  – подытожила 
Валентина Богатырёва. 

После завершения мероприя-
тия Машеровцы поделились свои-
ми впечатлениями.

Павел КАНАШЕВИЧ,  
председатель  

студенческого совета  
ВГУ имени П.М. Машерова: 
– Спасибо Александру Михай-

ловичу и Александру Николаевичу 
за то, что провели столь подроб-
ную презентацию книги «Наш Пре-
зидент», которая по мнению мно-
гих людей уже является культовой, 
а в будущем обязательно станет 
народным достоянием. Приме-
чательно, что в рамках встречи у 
всех присутствующих в зале была 
возможность задать интересую-
щие их вопросы, на которые ав-
торы книги давали развернутые, 
четкие и конкретные ответы. Так-

же они рассказали о своих соав-
торах, в числе которых Владимир 
Борисович Перцов, выпускник 
художественно-графического фа-
культета ВГУ, Наталья Николаевна 
Эйсмонт, пресс-секретарь Прези-
дента Республики Беларусь. 

Арсланбек ИБРАГИМОВ, 
студент факультета обучения 

иностранных граждан:
– Отрадно, что в нашем универ-

ситете проходят подобного рода 
мероприятия. Лично мне очень по-
нравилась книга «Наш Президент» 
своим оформлением и содержани-
ем. Благодаря этому изданию я по-
черпнул немало интересной и ра-
нее неизвестной мне информации 
об Александре Григорьевиче Лука-
шенко. Приятно, что в этот день в 
наш университет приехали авторы 
этого уникального издания, у кото-
рых можно было лично узнать, с ка-
кими мотивами они создавали книгу 
и на чем основывались, преподнося 
те или иные факты. От себя лично 
могу сказать, что, на мой взгляд, 
Президент Республики Беларусь 
– сильная личность и настоящий 
лидер, поэтому неудивительно, что 
ему доверяет белорусский народ. 

Ольга КОШТАЛЕВА,  
первый секретарь БРСМ  

ВГУ имени П.М. Машерова 
с правами РК:

– Я осталась под большим по-
ложительным впечатлением от этой 
встречи. Было очень приятно и ин-
тересно общаться с нашими ува-
жаемыми гостями – Александром 
Михайловичем и Александром Ни-
колаевичем, позитивными и мудры-
ми людьми. Стоит отметить, что для 
многих Машеровцев знакомство с 
книгой «Наш Президент» началось 
еще задолго до ее презентации. 
Это издание есть в научной библио-
теке ВГУ, поэтому я вместе со сту-
дентами уже успела ознакомиться с 
его содержанием. Однако встреча 
с авторами книги – это незабыва-
емое событие, которое позволило 
узнать больше информации о том, 
как она создавалась.  

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

Фото- и видео- 
репортаж  
смотрите  

с помощью  
QR-кода.
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В актовом зале нашего универси-
тета собрались непосредственные 
участники проекта – представители 
предприятий и организаций, учащи-
еся, волонтеры, Машеровцы, а так-
же гости из Российской Федерации 
– руководители депутатских корпу-
сов Смоленска и Пскова, предсе-
датель Витебского областного со-
вета депутатов Дмитрий Демидов 
и организатор акции, обществен-
ный деятель, член националь-
ной Паралимпийской сборной по 
плаванию, многократный рекорд- 
смен мира и Европы, мотивацион-
ный спикер, учредитель благотво-
рительного фонда Алексей Талай.

Обращаясь к присутствующим, 
Алексей Константинович подчерк-
нул, что сила народов Беларуси 
и России – в единстве, в любви 
к друг к другу и к своей стране, в 
умении ценить то, что имеем, пом-
нить то, что пережили, и верить 
в светлое будущее под мирным 
небом. О том, что мы не имеем 
права забыть, какой ценой нашим 
предкам досталась Победа в Ве-
ликой Отечественной войне, гово-
рили гости из Российской Феде-
рации. Они отмечали, что пока мы 
помним свои корни, чтим героев, 
проводим подобные мероприятия 

– наш народ никто не победит, не 
сможет навязать чуждые нам цен-
ности и переписать историю. 

Поздравил всех присутствующих 
со знаменательным праздником – 
Днем единения народов Беларуси 
и России  – Дмитрий Демидов, от-
метив, что каждая монета, собран-
ная для памятника, – не просто 
личный вклад того или иного чело-
века, а его голос за мир и счастли-
вое будущее своих детей. 

В свою очередь Алексей Талай 
поблагодарил всех, кто принял 
участие в проекте, и предложил 
присутствующим пообщаться в 

формате диалога и задать инте-
ресующие их вопросы. Зрители 
спрашивали паралимпийца, в чем 
он видит секрет своих достижений 
и побед в спорте и жизни, за что 
благодарен жене и детям, как вой-
на затронула его семью и многое 
другое, в том числе планы фонда 
на ближайшее будущее. В завер-
шении мероприятия были вручены 
Благодарности от фонда Алексея 
Талая организациям, предприяти-
ям, волонтерам, принявшим актив-
ное участие в реализации проекта. 

В свою очередь Дмитрий Деми-
дов вручил Алексею Константино-

вичу Почетную грамоту Витебского 
областного совета депутатов, а 
ректор ВГУ имени П.М. Машерова 
Валентина Богатырёва на память о 
Витебске подарила Алексею Талаю 
картину, изготовленную мастера-
ми художественно-графического 
факультета нашего университета.

«Это очень символично, что 
именно 2 апреля, в знаменательный 
для братских народов Беларуси и 
России день, ВГУ посетил человек-
легенда, олицетворяющий собой 
мужество и огромное жизнелюбие, 
– Алексей Талай. Человек с четкой 
позицией, который своим личным 
примером показывает, что в жизни 
нет ничего невозможного. Эта была 
теплая, душевная встреча.  И пол-
ный зрительный зал (ребята сидели 
даже на ступеньках), который встал, 
приветствуя Алексея Константино-
вича, и дружные аплодисменты, и 
то, как незаметно пролетело время, 
свидетельствуют, что все было по-
настоящему»,  – подытожила Вален-
тина Васильевна. 

Фото- и видео- 
репортаж  
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QR-кода.

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ  
БЛАГОДАРНЫХ ПОКОЛЕНИЙ

В День единения народов Беларуси и России ВГУ имени П.М. Машерова стал площадкой  
для проведения праздничного мероприятия, посвященного подведению итогов проекта «Живая память  

благодарных поколений». Он стартовал по инициативе благотворительного фонда Алексея Талая три года назад, 
и в нем приняли участие миллионы жителей Беларуси и России, принеся советские и другие монеты,  

чтобы их добавили в сплав памятника «Живая память благодарных поколений». Два монумента  
уже установлены в Бресте и Минске, а 9 мая 2025 года, в год 80-летия Победы в Великой Отечественной войне, 

на Поклонной горе в Москве появится третий памятник. 

С докладом об итогах деятель-
ности «Патриотов Беларуси» как 
самого молодого республиканско-
го общественного объединения 
страны выступила Ольга Матюсь, 
председатель Витебской област-
ной организации (2022 – 2025).

– Сегодня мы осветили наши 
самые знаковые проекты, такие 
как марафон-автопробег «Символ 
единства», в рамках которого мы 
проехали не только 118 районов 
нашей республики, но и в 2023 
году в День народного единства 
в городе Витебске открыли Ал-
лею единства. Еще один проект, 
над которым работают все пред-

ставители нашего общества, – 
«Сохраним историю», благодаря 
которому уже оцифровано 410 
памятников Витебской области, 
а в этом году планируется оциф-
ровать еще 100 памятных мест, – 
рассказала Ольга Васильевна.

Одним из ключевых вопросов, 
вынесенных на рассмотрение, – 
стало избрание нового лидера 
«Патриотов Беларуси» по Витеб-
ской области. Путем открытого 
голосования на пост председа-
теля единогласно избран депутат 
Палаты представителей Нацио-
нального собрания Республики 
Беларусь Владимир Бабичев. Вла-

димир Геннадьевич отметил, что 
к настоящему времени Витебская 
областная организация «Патриоты 
Беларуси» зарекомендовала себя 
как сильнейшая организация, ко-
торая стоит на защите интересов 
нашего государства, поэтому важ-
но, чтобы в нее вступали люди по 
зову сердца и велению души. 

Содокладчиком конференции 
выступила студентка юридиче-
ского факультета Василиса Ива-
нющенко, которая возглавила 
созданную 3 апреля первичную 
организацию Республиканско-
го общественного объединения 
«Патриоты Беларуси» Витебского 

государственного университета 
имени Петра Машерова, ставшую 
самой многочисленной в респу-
блике. 

Также в ходе мероприятия про-
шло награждение членов област-
ной организации, внесших суще-
ственный вклад в деятельность и 
дальнейшее развитие «Патриотов 
Беларуси», среди которых были 
отмечены и Машеровцы. 

Фото- и видео- 
репортаж  

с мероприятия 
смотрите  

с помощью  
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«ПАТРИОТЫ БЕЛАРУСИ»:  
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

11 апреля в конференц-зале ВГУ состоялась Отчетно-выборная конференция Витебской областной  
организации Республиканского общественного объединения «Патриоты Беларуси». Участниками мероприятия 
стали руководство общественного объединения, члены совета областной структуры, делегаты конференции, 

активисты молодежного крыла и почетные гости.
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 ЗНАЙ НАШИХ

ПЕРСПЕКТИВНО. ПРЕСТИЖНО.  
ПОЧЕТНО

Как известно, формированию благоприятной научной среды и развитию исследовательского потенциала  
молодых ученых в нашей стране придается особое значение. Поэтому неудивительно, что уже буквально  

с первого года обучения в учреждениях высшего образования Беларуси и, в частности, в ВГУ имени  
П.М. Машерова многие перспективные, талантливые и заинтересованные студенты под руководством опытных 

наставников успешно делают свои первые шаги в науке, а в будущем находят себя и успешно реализуются 
 именно в этой сфере деятельности. Причем интерес к поиску новой информации, ее изучению и анализу  
со временем у молодых ученых только возрастает, что позволяет им уверенно заявлять о себе на научном  

поприще, принимая участие в конкурсах различного уровня. 

КОГДА НАУКА В ПРИОРИТЕТЕ
Так, по итогам ежегодного областного конкурса на получение 

премий Витебского областного исполнительного комитета сре-
ди молодых ученых победителями стали представители нашего 
университета. В разделе «Прикладные исследования и разра-
ботки» в числе лучших – Николай ТИШУТИН, преподаватель ка-
федры теории и методики физической культуры и спортивной 
медицины факультета физической культуры и спорта (за рабо-
ту «Методика повышения уровня постурального баланса с ис-
пользованием двигательно-когнитивных упражнений», научный 
руководитель – доктор медицинских наук, профессор Эдуард 
Питкевич); в разделе «Фундаментальные исследования» – Еле-
на КРИКЛИВЕЦ, доктор филологических наук, доцент, профес-
сор кафедры белорусской и русской филологии факультета гу-

манитарного знания и коммуникаций (за работу «Социальные и 
культурные импликации исторической памяти в белорусской и 
русской литературах второй половины XX – начала XXI века») 
и Любовь ГРИБКО, преподаватель кафедры информационных 
технологий и управления бизнесом факультета математики и 
информационных технологий (за работу «Бухгалтерский учет 
человеческого капитала в отраслях народного хозяйства: со-
стояние и перспективы», научный руководитель – доктор эконо-
мических наук, профессор Валентина Богатырёва).  

Сегодня они рассказывают о своем пути в науку и победе в 
конкурсе на получение премий Витебского областного испол-
нительного комитета среди молодых ученых. Первый наш со-
беседник – Любовь ГРИБКО. 

– Как давно вы работаете в нашем 
университете? И какая деятельность вам 
все-таки ближе: научная или преподава-
тельская?

– В Витебском государственном универси-
тете преподаю третий год. Работа очень нра-
вится, ведь преподавательская деятельность 
предполагает постоянное развитие, так как 
во время подготовки к занятиям всегда узна-
ешь что-то новое. Мне приносит удовольствие 
общение со студентами, у которых тоже есть 
чему поучиться. Если говорить о том, какая 
деятельность мне ближе, то я бы сказала, что 
преподавательская (из-за возможности взаи-
модействия с Машеровцами). 

– Когда и почему вы решили заняться 
научной деятельностью?

– В то время я была третьекурсницей По-
лоцкого государственного университета, учи-
лась по специальности «Финансы и кредит». 
Написав свою первую научную статью, поняла, 
что мне нравится анализировать информацию, 
находить скрытые закономерности и на основе 
этого делать собственные выводы. С этого все 
и началось. 

– Почему вы решили принять участие в 
ежегодном областном конкурсе на полу-
чение премий Витебского областного ис-
полнительного комитета среди молодых 
ученых?

– Принять участие в этом конкурсе мне по-
рекомендовал Эдуард Владимирович Павлыш, 
заведующий кафедрой информационных тех-
нологий и управления бизнесом ВГУ. Я согла-
силась и сегодня благодарна ему за такую от-
личную возможность проявить себя.

– Ожидали ли вы, что окажетесь в чис-
ле победителей среди участников в раз-
деле «Фундаментальные исследования»? 

– Безусловно, принимая участие в каком-
либо конкурсе, всегда есть надежда, что на 
твою работу обратят внимание. В то же время 
я понимала, что в данном конкурсе принимают 
участие кандидаты и доктора наук со всей Ви-

тебской области. Поэтому скорее надеялась, 
но не ожидала. Но в итоге осталась очень до-
вольна таким достойным результатом.

– Расскажите о вашем исследовании 
«Бухгалтерский учет человеческого ка-
питала в отраслях народного хозяйства: 
состояние и перспективы». Насколько 
актуальна ваша научная работа?

– Исследование данной темы началось три 
года назад, когда я поступила в аспирантуру 
Белорусского государственного экономическо-
го университета. Отмечу, что она была выбрана 
мной и моим научным руководителем, профес-
сором Валентиной Васильевной Богатырёвой, в 
первую очередь, ввиду ее актуальности. Дело в 
том, что в настоящее время человеческий капи-
тал преобладает в структуре национального бо-
гатства развитых стран. Учеными доказано, что 
на финансовые результаты наибольшее влияние 
оказывает именно человеческий капитал, а не 
физический. Однако, несмотря на повышенный 
интерес со стороны исследователей к данной 
экономической категории, есть ряд нерешенных 
вопросов. Например, человеческий капитал не 
отражается в бухгалтерском учете, что препят-
ствует эффективному управлению им. 

– Как бы вы охарактеризовали вашего 
научного руководителя Валентину Васи-
льевну? Какова была ее роль в вашей ис-
следовательской работе?

– Тема докторской диссертации Валентины 
Васильевны звучит так: «Финансовое управ-
ление воспроизводством человеческого капи-
тала: теория, методология, моделирование». 
Поэтому ее своевременные и важные советы 
по написанию моей работы, которая также 
связана с человеческим капиталом, являются 
бесценными. Благодаря научному руководи-
телю была выбрана тема моей кандидатской 
диссертации, а также определены основные 
направления ее написания. Кроме того, Ва-
лентина Васильевна, вне всякого сомнения, 
является для меня примером для подражания. 
И сегодня я говорю ей огромное спасибо за 

мудрые наставления и важный опыт.
– На ваш взгляд, почему молодым лю-

дям стоит заниматься наукой? 
– По моему мнению, научная деятельность 

– это постоянное развитие и самосовершен-
ствование. А умение анализировать, искать 
нестандартные решения, критически мыслить 
– те качества, которые пригодятся в любой 
сфере, даже если в дальнейшем по тем или 
иным причинам у вас с наукой не сложится. 
Поэтому, если есть хотя бы малейший интерес 
к научной деятельности, обязательно пробуй-
те. Вполне возможно, что в дальнейшем это 
станет интересной и неотъемлемой частью 
вашей жизни. 

– Поделитесь планами на ближайшее 
будущее касательно вашей научной де-
ятельности. Над чем собираетесь рабо-
тать в дальнейшем?

– Я планирую продолжить работать над те-
мой «Бухгалтерский учет человеческого капи-
тала в отраслях народного хозяйства: состо-
яние и перспективы» и завершить написание 
кандидатской диссертации.

– Спасибо за беседу.
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А проект «Социальные и культурные импли-
кации исторической памяти в белорусской и 
русской литературах второй половины ХХ – на-
чала ХХI века», который она представила на 
ежегодный областной конкурс на получение 
премий Витебского областного исполнитель-
ного комитета среди молодых ученых, по ее 
словам, демонстрирует духовно-нравственный 
потенциал современной национальной про-
зы и поэзии путем раскрытия в произведе-
ниях функционального спектра социальных и 
культурных импликаций исторической памяти. 
Настоящее исследование вводит в междуна-
родный научный обиход имена современных 
белорусских авторов, популяризирует произ-
ведения современной белорусской литературы 
в республиканском и международном филоло-
гических сообществах.

– Елена Владимировна, расскажите 
об актуальности вашего исследования 
«Социальные и культурные импликации 
исторической памяти в белорусской и 
русской литературах второй половины 
ХХ – начала ХХI века».  

– Современная белорусская и русская лите-
ратуры демонстрируют как рецепцию традиций 
советской и классической литературы, так и их 
деконструкцию. В новейшей прозе, поэзии и 
драматургии художественное осмысление исто-
рической правды подчинено не столько личному 
опыту (не трагедии собственного поколения), 
сколько исторической памяти страны и народа, 
что предполагает новые подходы к формирова-
нию когнитивных художественных моделей. 

В своей работе я предложила концепцию 
изучения и систематизации индивидуально-
авторских технологий создания социальных и 
культурных импликаций исторической памяти на 
семантическом и морфологическом уровнях про-
изведений актуальных белорусской и русской 
литератур разной жанровой принадлежности. 
Также мною были разработаны новые методы 
экспликации культурных кодов, аккумулирую-
щих историческую память белорусского народа. 

Большое внимание было уделено современной 
прозе и поэзии о Великой Отечественной войне.

– Рассчитывали ли вы на то, что ваша 
работа войдет в число лучших исследо-
ваний ежегодного областного конкурса 
на получение премий Витебского област-
ного исполнительного комитета среди 
молодых ученых?

– Я не первый раз принимаю участие в этом 
конкурсе и уже становилась его победителем 
в 2016 году, поэтому, разумеется, была на-
дежда на положительный результат. Приятно, 
что гуманитарным исследованиям уделяется 
должное внимание. В настоящее время важной 
задачей видится актуализация воспитательно-
го и нравственно-патриотического потенциала 
отечественной литературы. При этом ощуща-
ется необходимость научно-методического 
обеспечения вузовских и школьных дисциплин, 
предполагающих изучение современных бело-
русской и русской литератур, серьезную ис-
следовательскую базу.

– На ваш взгляд, почему молодым лю-
дям стоит заниматься наукой?

– Как раз недавно на практическом занятии 
со студентами четвертого курса факультета 
гуманитарного знания и коммуникаций мы го-
ворили о том, что интеллектуальная, познава-
тельная деятельность расширяет границы со-
знания, дает возможность глубже проникнуть 
в суть предметов, явлений действительности. 
В этом видится если не цель, то «побочный 
эффект» научно-исследовательской деятель-
ности. А еще наука оттачивает навык анализи-
ровать и систематизировать (часто говорят – 
«фильтровать») информацию, делать на основе 
этих процессов самостоятельные выводы. Со-
гласитесь, это ценное умение в современных 
реалиях информационного общества.

– Поделитесь планами на ближайшее 
будущее касательно вашей научной де-
ятельности. 

– В настоящий момент в издательстве «Бе-
ларусь» готовится увидеть свет моя моногра-

фия «Современная белорусская литература 
о Великой Отечественной войне: традиции, 
идеология, поэтика». Результаты своего науч-
ного проекта я презентовала в марте в рамках 
Международной книжной выставки-ярмарки в 
Минске, этими же научными разысканиями де-
лилась с коллегами и студентами в ходе откры-
той лекции, прочитанной мною в Белорусском 
государственном университете. 

Сейчас работаю над формированием науч-
ного проекта в рамках Государственных про-
грамм научных исследований в сотрудничестве 
с Национальной академией наук Беларуси, на-
чала работу в составе экспертного совета Выс-
шей аттестационной комиссии Республики Бе-
ларусь по филологической отрасли науки. Хочу 
помочь своим аспирантам достойно завершить 
диссертационные исследования и «встать на 
крыло». В планах – подготовка и издание учеб-
ного пособия с грифом Министерства образо-
вания Республики Беларусь и, конечно, про-
должение проектно-грантовой деятельности. 
Очень надеюсь, что результаты будут радовать 
и меня, и наш университет.

– Спасибо за содержательный разго-
вор!

ЕСТЬ ИДЕЯ – БУДЕТ РЕЗУЛЬТАТ 
Сфера научных интересов Елены КРИКЛИВЕЦ – сравнительное изучение белорусской и русской литератур  

второй половины ХХ века и современности. Темы кандидатской и докторской диссертаций также связаны с ней. 
Поэтому можно сказать, что этой проблематикой ученый занимается уже более пятнадцати лет. 

– Почему в свое время была выбрана 
именно данная тема? Расскажите об ее 
актуальности.

– Исследование координационных способ-
ностей футболистов и разработка методик 
их развития через двигательно-когнитивные 
упражнения особенно важны по нескольким 
причинам. Во-первых, это необходимо для 
повышения результативности национальной 
сборной, что требует совершенствования си-

стемы спортивной подготовки. Во-вторых, в 
Республике Беларусь действует концепция 
развития футбола на долгосрочную перспек-
тиву до 2028 года, в соответствии с которой 
оценка и изучение способности к поддержанию 
равновесия, а также сопряженному проявле-
нию двигательных и когнитивных способностей 
должны входить в программу комплексного об-
следования футболистов.

Современный футбол характеризуется край-

не высокими требованиями к скорости, причем 
как выполнения двигательной работы, так и 
когнитивной. Традиционные методы трениров-
ки равновесия часто не учитывают необходи-
мость параллельной когнитивной нагрузки, что 
постоянно встречается в игровой деятельности 
футболистов. Для решения данной проблемы 
нами была разработана методика, направ-
ленная на совершенствование способности к 
поддержанию различных поз с применением 

НАУКА КАК ВОЗМОЖНОСТЬ  
САМОРЕАЛИЗАЦИИ

Работать над изучением особенностей поддержания равновесия у футболистов Николай ТИШУТИН  
начал в 2020 году во время обучения в аспирантуре. Это перспективное направление было выбрано  

молодым человеком после того, как он познакомился со своим научным руководителем Ириной Николаевной 
Рубченей, заведующим кафедрой физиологии и биохимии Белорусского государственного  

университета физической культуры.
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НАУКА КАК ВОЗМОЖНОСТЬ  
САМОРЕАЛИЗАЦИИ

двигательно-когнитивных упражнений. Ее ис-
пользование в тренировочном процессе будет 
способствовать росту уровня координацион-
ных способностей, повышению эффективности 
игровой деятельности, индивидуализации тре-
нировочного процесса и профилактике спор-
тивного травматизма.

– Рассчитывали ли вы на то, что ваша 
работа войдет в число лучших исследо-
ваний ежегодного областного конкурса 
на получение премий Витебского област-
ного исполнительного комитета среди 
молодых ученых?

– Когда готовились документы для конкурса, 
честно говоря, особо не задумывался о том, 
войдет ли работа в число лучших. Рассма-
тривал данный конкурс преимущественно как 
возможность подытожить полученные резуль-
таты, а также осознать то, где мы находимся в 
данном направлении и куда двигаться дальше. 
Однако, безусловно, приятно, что наша работа 
высока оценена и удостоена премии Витебско-
го областного исполнительного комитета. Это 
позволяет понять, что мы движемся в верном 
направлении, а полученные результаты вос-
требованы и будут способствовать более вы-
соким достижениям наших футболистов на 
международной спортивной арене.

– На ваш взгляд, почему молодым лю-
дям стоит заниматься наукой?

– По моему мнению, обучение в учреждении 

высшего образования должно быть непремен-
но связано с научно-исследовательской дея-
тельностью. Поскольку современный мир ха-
рактеризуется высокой скоростью изменений 
и открытий в различных областях, то вектор 
в обучении должен смещаться от выучивания 
конкретных фактов на то, как нам самим искать 
эти факты. То есть студентов сегодня необхо-
димо учить тому, как они будут учиться в даль-
нейшей профессиональной жизни. В связи с 
этим наука является лучшим инструментом, 
позволяющим задавать правильные вопросы и 
формулировать актуальные проблемы, а также 
решать их, осуществляя приращение научного 
знания и способствуя улучшению жизни обще-
ства.

Для студенческой молодежи наука является 
не только способом самостоятельного установ-
ления истины, но и возможностью для разви-
тия критического мышления, творческого под-
хода и умения работать с большими вызовами. 
Научная деятельность будет способствовать 
формированию у них навыков аналитической 
работы с информацией, что крайне востре-
бовано в современном мире, где важно уметь 
искать достоверные данные. Также участие в 
исследованиях открывает доступ к передовым 
технологиям и международному сотрудниче-
ству, расширяя карьерные перспективы.

В нашем университете есть все возможно-
сти для реализации себя в научно-исследова-

тельской деятельности. Рекомендую студентам 
не терять время, а найти интересное для себя 
направление и внести свой вклад в улучшение 
жизни общества. Ваши идеи и исследования 
могут стать основой для инновационных техно-
логий, социальных преобразований и экономи-
ческого прогресса. Даже небольшое открытие 
сегодня способно привести к значительным 
изменениям завтра!

– Спасибо за обстоятельную беседу! 
Подготовила Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ  
и Алеси ДУБРОВСКОЙ. 

Научные руководители – заведующий кафе-
дрой прикладного и системного программи-
рования ВГУ Елена Корчевская и профессор 
кафедры неврологии и нейрохирургии ВГМУ 
Константин Кубраков. 

Авторы проекта – студенты ФМиИТ нашего 
университета Никита Поздеев и Евгений Мяс-
ников, а также студент ВГМУ Кирилл Кубраков 
– сегодня рассказывают о своей работе. 

– В чем заключается практическая зна-
чимость и актуальность вашего проекта?

Кирилл: 
– В настоящее время в Беларуси ежегод-

но диагностируется порядка двух тысяч новых 
случаев различных опухолей, из которых при-
мерно 15% составляют глиобластомы – про-
грессирующие злокачественные опухоли го-
ловного мозга. Средняя продолжительность 
жизни пациентов с таким диагнозом – 15 меся-

цев, а продлить срок позволяет ранняя и пра-
вильная диагностика. Этому и посвящено наше 
исследование, потому что постановка диагноза 
на ранней стадии дает шанс радикально уда-
лить опухоль и снизить вероятность рецидива. 

Евгений:
– Отмечу также, что у нас в стране многие 

медицинские учреждения, в том числе в рай-
онных центрах,  хорошо оборудованы – у них 
есть аппараты КТ и МРТ, но, к сожалению, не 
все врачи на районном уровне умеют правиль-
но расшифровать результаты исследований. В 
результате они посылают их в областные или 
столичные медицинские учреждения, соот-
ветственно, там у врачей возрастает нагрузка. 
Наша же программа, отсканировав снимки, бы-
стро и безошибочно устанавливает, есть опу-
холь или нет, определяет размер пораженной 
области, а врач – специалист делает вывод, 

нужна ли операция и как ее лучше выполнить.  
– Что было самым сложным в работе 

над проектом лично для вас?
Никита: 
– Самым сложным было начать, ведь ней-

ронные сети представляют собой очень объ-
емный и сложный пласт информации. Нужно 
было искать необходимое и применять в на-
шем проекте.

Кирилл: 
– Признаюсь, самым сложным для меня 

было уложить всю информацию о нашей ра-
боте в три минуты презентации и при этом 
преподнести ее так, чтобы слушателям и жюри 
гранд-финала было понятно, почему проект 
важен.

– Когда над проектом работает ко-
манда, наверняка, каждый отвечает за 
какой-то конкретный участок работы. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  
НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

1300 заявок со всех уголков нашей страны поступило в этом году в оргкомитет республиканского молодежного 
проекта «100 идей для Беларуси». Выступить в гранд-финале и озвучить свои идеи перед республиканским  

экспертным советом смогли авторы лишь 155 разработок. Что приятно – четыре из них представляли  
ВГУ имени П.М. Машерова. Все они получили сертификаты участников гранд-финала, а совместный  
с ВГМУ проект «Приложение для компьютерной диагностики заболеваний головного мозга на основе  

искусственного интеллекта по данным медицинской визуализации» стал победителем  
в номинации «Здравоохранение (медицинские технологии, фармация, био- и наноиндустрия)». 

 ЗНАЙ НАШИХ

Продолжение. Начало на 5-й стр.

 100 ИДЕЙ ДЛЯ БЕЛАРУСИ
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Что входило в ваши обязанности?
Кирилл: 
– Я отвечал за сбор информации и кон-

тролировал правильность постановки диагно-
за программой. То есть я собирал реальные 
снимки МРТ и КТ, при необходимости связы-
вался с пациентами, затем следил за этапом 
диагностики. 

Евгений: 
– Я занимался созданием «масок» для обу-

чения нейросети, то есть вручную выделял на 
снимках пораженные области, чтобы нейро-
сеть понимала, где они находятся, и на этом 
обучалась. Все это под контролем Константина 
Михайловича Кубракова.

Никита: 
– В мои обязанности входило написание 

кода. Я изучал особенности нейронных сетей 
и следил за качеством их обучения.  

– Откуда лично у вас такой интерес к 
науке, как давно ей занимаетесь? 

Евгений:
– Интерес к науке был у меня всегда, а когда 

я начал работу над этим проектом, то очень ув-
лекся и этой интересной темой, и в целом воз-
можностью работать на стыке ИТ и медицины.

Кирилл: 
– Интерес к науке мне передался от отца 

– профессора кафедры неврологии и нейро-
хирургии ВГМУ Константина Михайловича Ку-
бракова. Он много внимания уделяет научной 
работе, и я беру с него пример. У меня уже 28 
научных публикаций, и я дважды получал ди-
плом I степени на Республиканском конкурсе 
научных работ студентов. Мне очень интересно 
погружаться в какую-то тему, проводить иссле-
дования и получать результаты, которые могут 
принести пользу обществу.  

– Рассчитывали ли вы на победу в кон-
курсе «100 идей для Беларуси»? 

Никита: 
– На каждом этапе я был уверен, что мы 

пройдем дальше, в том числе из-за того, что и 
научные руководители, и декан говорили, что у 
нас очень высокие шансы, поэтому и в гранд-
финале я был уверен в победе и не ошибся. 

Кирилл:
– Уверенность возрастала с каждым этапом, 

потому что мы видели, что наш проект находит 
отклики у слушателей и судей, им интересуют-
ся, задают вопросы. Было дело за малым – до-
стойно представить его в гранд-финале. В наш 
адрес было много вопросов от компетентного 
жюри, и это здорово, значит, им было действи-
тельно интересно. Отмечу, что мы достойно от-
ветили на каждый. Наша команда сделала все, 
что могла, верила в победу и победила.  

– Чем вам запомнился гранд-финал 
проекта?

Никита: 
– Неповторимой атмосферой, научной и при 

этом очень доброй. Приятно было видеть ис-
кренний интерес к нашему проекту, получать 
практические советы от членов жюри. Кроме 
этого, я успел познакомиться почти со всеми 
участниками в нашей номинации. Это очень 
классные люди, заряженные на победу, инте-
ресные собеседники. Надеюсь, мы будем про-
должать общение. 

Кирилл: 
– У меня достаточно большой опыт высту-

плений на научных конференциях, но перед 
гранд-финалом я все же волновался. Однако 
как только начал презентовать наш проект, 

волнение ушло, и я полностью включился в 
работу. 

– Кого бы вы хотели поблагодарить за 
помощь в работе над проектом?

Евгений: 
– Большое спасибо нашему руководителю 

Елене Алексеевне Корчевской, благодарю за 
практическую профессиональную помощь Кон-
стантина Михайловича Кубракова, а за под-
держку, решение организационных вопросов 
и веру в нас – декана Елену Николаевну За-
лесскую. 

Кирилл: 
– Хотелось бы поблагодарить моего отца, с 

которым нам нередко приходилось дискусси-
ровать, но, как известно, в споре рождается 
истина, потому мы всегда находили консенсус. 
Также хотелось бы сказать спасибо научному 
руководителю проекта Елене Алексеевне Кор-
чевской. Большая благодарность Елене Нико-
лаевне Залесской за помощь советом, добрым 
словом и в организационных вопросах, а также 
Александру Николаевичу Дудареву за то, что 
сопровождал нас в поездках и решал все воз-
никающие проблемы. И, конечно же, ректору 
ВГУ имени П.М. Машерова Валентине Васи-
льевне Богатырёвой за прекрасную организа-
цию работы университета!

Никита:
– Помимо научных руководителей и декана 

хочу поблагодарить нашу команду за слажен-
ную работу и дружную атмосферу!

– Спасибо вам за беседу! Новых от-
крытий и побед! 

Почему проект «Приложение для компью-
терной диагностики заболеваний головного 
мозга на основе искусственного интеллекта по 
данным медицинской визуализации» достоин 
гранд-финала, и как будет развиваться со-
трудничество между ВГУ и ВГМУ? Об этом рас-
сказал профессор кафедры неврологии и 
нейрохирургии ВГМУ Константин Кубра-
ков, доктор медицинских наук, доцент:

– Идея подобного проекта появилась уже 
давно (после съезда нейрохирургов в 2021 
году), но не было возможности ее реализовать. 
А благодаря тому, что в ВГУ имени П.М. Маше-
рова готовят специалистов в сфере IТ, все сло-
жилось как нельзя лучше. Медицина нуждается 
в улучшении диагностики, программисты могут 

писать качественные программы, а искусствен-
ный интеллект развивается быстрыми темпами 
– все это обусловило создание нашего научно-
го тандема (ВГУ и ВГМУ), а результатом стало 
появление программы, позволяющей безоши-
бочно определять опухоль и давать конкретные 
рекомендации обратиться к нейрохирургу, что-
бы, не теряя времени, приступить к лечению. 

За плодотворную совместную работу моя 
благодарность Елене Алексеевне Корчевской, 
за консультативную помощь и решение орга-
низационных вопросов – Елене Николаевне 
Залесской. Спасибо ребятам, которые всего 
за девять месяцев создали программу, кото-
рая уже работоспособна, и, я уверен, после 
доработки в перспективе будет использовать-
ся в работе медицинских учреждений страны. 
Также хочу поблагодарить ректора Валентину 
Васильевну Богатырёву за то, что в свое время 
она нас пригласила к сотрудничеству. 

Своим мнением о том, каково будущее про-
екта, поделилась заведующий кафедрой 
прикладного и системного программиро-
вания Елена Корчевская, кандидат физи-
ко-математических наук, доцент:

 – Развитие проекта будет идти через со-
вершенствование работы нейронной сети 
путем оптимизации архитектуры, выбора па-
раметров обучения, которые обеспечат наи-
меньшее время работы и наивысшую точность 
сегментации опухоли. 

Поскольку нейронная сеть обучена на МРТ 
реальных пациентов, диагноз которых под-
твержден гистологическим исследованием, то 
нужно продолжать обучение по мере появле-
ния новых МРТ. И также в перспективе плани-
руется создание интеллектуальной системы 
для диагностики других заболеваний мозга

Р.S. 11 апреля в учреждении образования 
«Белорусский государственный медицинский 
университет» состоялся финальный этап IV Ре-
спубликанского конкурса стартап-проектов в 
сфере здравоохранения «MedicalStartup». 

Проект «Приложение для компьютерной 
диагностики заболеваний головного мозга на 
основе искусственного интеллекта по данным 
медицинской визуализации» получил диплом 
победителя (I степень). 

Алеся ДУБРОВСКАЯ.  
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 
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ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
В первый день в городе Цзыбо 

в рамках рабочего визита состоя-
лись переговоры по перспектив-
ным направлениям сотрудниче-
ства и подготовке кадров в сфере 
художественно-музыкального 
образования, IT-направления и 
дизайна. В ходе встреч подписа-
ны двусторонние документы о со-
трудничестве с Педагогическим 
колледжем высшего образования 
города Цзыбо, Профессиональ-
ным колледжем города Цзыбо, 
Шаньдунским промышленным 
профессиональным институтом 
города Цзыбо. ВГУ имени П.М. 
Машерова представил свой опыт 
в обучении граждан Китая, а так-
же презентовал научно-образова-
тельный потенциал университета. 

ДЕНЬ ВТОРОЙ
В рамках второго дня состоя-

лась пресс-конференция по во-
просам развития китайско-бе-
лорусского сотрудничества в 
сфере образования, организован-
ная директором Shandong Huantu 
Education Technology Co. Ltd. 
Чжань Линьсинь. Главным спике-
ром в открытом диалоге выступил 
первый проректор Андрей Мехо-
вич. В ходе встречи были пред-
ставлены основные проекты ВГУ 
имени П.М. Машерова в сфере 
образования и культуры, а также 
отмечен научный потенциал со-
трудничества двух стран. 

Также в этот день прошли пере-
говоры с университетом-партне-
ром, Шаньдунским инженерным 
и сельскохозяйственным универ-
ситетом, о новых перспективных 
проектах в сфере образования и 
науки в области биологии, эко-
логии и химии. Достигнуты до-
говоренности о проведении в 
ближайшем времени совместных 
международных конференций и 
реализации интегрированных об-
разовательных программ.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ
В первой половине дня прош-

ли переговоры с руководством 
Шаньдунского университета фи-
нансов и экономики по основным 
направлениям взаимодействия, 
обсуждены перспективные проек-
ты в целях разработки совместной 
дорожной карты. Также проведе-
но совещание с руководителями 
факультетов IT, дизайна и гума-
нитарного профиля в целях раз-
работки интегрированных образо-
вательных программ. Достигнуты 
договоренности по обучению сту-
дентов университета-партнера по 
смежным образовательным про-
граммам в ВГУ.

Во второй половине дня прошел 
открытый диалог студентов с пер-
вым проректором Андреем Ме-
ховичем. По итогам мероприятия 
состоялся первый цикл собеседо-
ваний для будущих студентов ВГУ, 
который успешно прошли 20 по-
тенциальных кандидатов на обу- 
чение в нашем университете.

ДЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ
Следующий день визита деле-

гации ВГУ в провинцию Шаньдун 
был посвящен профориентацион-
ной работе в учреждениях общего 
и среднего специального образо-
вания города Цзыбо.

В первой половине дня были 
проведены переговоры с руковод-
ством старшей школы Паньчжуан. 

Итогом встречи стало подписание 
соглашения о сотрудничестве. 
Отдельным мероприятием стала 
встреча с учащимися, где уни-
верситет презентовал свой обра-
зовательный потенциал и инфра-
структуру, комфортную для жизни 
иностранных студентов.

Во второй половине дня состо-
ялся открытый диалог со студента-
ми и руководством Шаньдунского 
промышленного профессиональ-
ного института города Цзыбо. 
Абитуриенты смогли не только 
окунуться на несколько минут в 
студенческую жизнь ВГУ, но и за-
дать все интересующие вопросы, 
а также поучаствовать в игровых 
викторинах и получить призы. 

По итогам встречи более 150 
студентов подали предваритель-
ные заявки на обучение в универ-
ситете уже в следующем семе-
стре.

ДЕНЬ ПЯТЫЙ
В первой половине дня про-

шла встреча с руководством и 
учащимися Школы № 10 г. Цзыбо. 
Результатом переговоров стало 
подписание Соглашения о сотруд-
ничестве в области профориен-
тационной работы. Далее члены 
делегации смогли напрямую по-
общаться с абитуриентами и про-
вести первые собеседования. 

Во второй половине дня состо-
ялись онлайн-переговоры с руко-

водством Хэнаньского финансово-
экономического института. В ходе 
встречи были обсуждены основ-
ные направления дальнейшего со-
трудничества, а также определены 
сферы двусторонних интересов 
и основные шаги для реализации 
достигнутых договоренностей. Так, 
уже в следующем месяце состо-
ится торжественное подписание 
Соглашения о сотрудничестве, 
запланированное в рамках Между-
народной конференции регионов-
побратимов по сотрудничеству и 
развитию, которая пройдет 26 – 27 
мая в административном центре 
провинции Шаньдун.

По словам Юлии Салаховой, 
начальника отдела международ-
ных связей, главная цель, которую 
ставили перед собой представи-
тели ВГУ имени П.М. Машерова в 
рамках презентационного визита в 
провинцию Шаньдун, была достиг-
нута. В течение четырех с полови-
ной рабочих дней Машеровцами 
было проведено 14 встреч, из них 
4 профориентационные, подпи-
сано 5 соглашений о сотрудниче-
стве с учреждениями образования 
данной провинции. По результатам 
собеседований китайским ребятам 
были выданы первые письма о за-
числении в наш университет, соз-
дан чат профориентационной под-
держки, на который подписались 
уже более 300 студентов, изъявив-
ших желание уже со следующего 
семестра обучаться в ВГУ. Кроме 
этого, было организовано про-
ведение пресс-конференции по 
вопросам белорусско-китайского 
взаимодействия в сфере образо-
вания с руководством городского 
округа Цзыбо, посещено три го-
рода провинции Шаньдун, а так-
же достигнуты договоренности на 
подписание еще трех соглашений 
о сотрудничестве в области обра-
зования и науки.

 СОТРУДНИЧЕСТВО

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ ДЕЛЕГАЦИИ ВГУ В КИТАЙ
С 12 по 19 апреля делегация ВГУ имени П.М. Машерова во главе с первым проректором  

университета Андреем Меховичем находилась с официальным визитом в Китайской Народной  
Республике (провинция Шаньдун). 
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Оригинальное, яркое и запо-
минающееся выступление та-
лантливого молодого человека в 
финале этого конкурса, бесспор-
но, впечатлило и нашло отклик в 
сердце не только каждого зрите-
ля в концертном зале «Витебск», 
но и всех членов жюри. Высокий 
уровень подготовки, уникальность 
и убедительность каждого выхода 
Машеровцев на сцену в тот вечер 
были вне конкуренции. Поэтому 
и результат проделанной работы 
всей творческой интернациональ-
ной команды ВГУ получился до-
стойным и очевидным, даже не-
смотря на то, что заветный титул 
победителя получил представи-
тель другого университета. Навер-
няка звездный час Ши Синьцюаня 
еще впереди. А сегодня он в го-
стях у редакции газеты «Мы i час» 
рассказывает, чем ему запомни-
лось участие в конкурсе «Грация 
International – 2025» и делится 
своими планами на будущее. 

– Ши Синьцюань, как давно 
вы занимаетесь хореографи-
ей?

–  Профессиональная деятель-
ность моих родителей связана со 
сферой искусства, поэтому я с са-
мого детства находился в творче-
ской среде. Сколько себя помню, 
всегда был активным и не совсем 
усидчивым ребенком, и в опреде-
ленный момент мама решила на-
править мою энергию в правильное 
русло. Таким образом в одиннад-
цать лет я стал учащимся хорео-
графической школы при Пекинском 
университете искусств. С тех пор 
неоднократно принимал участие в 
различного рода хореографических 
конкурсах в Китае, позже пробовал 
себя в роли режиссера-постанов-
щика мероприятий. 

– Почему для получения 
высшего образования вы вы-
брали Беларусь и наш уни-
верситет? 

– Однажды в новостях по теле-
визору я увидел сюжет, в котором 
говорилось о стремительно разви-
вающемся сотрудничестве между 
Беларусью и Китаем в различных 
областях, в том числе в сфере об-
разования. И мне захотелось узнать 
больше информации о вашей стра-
не. Меня заинтересовало все, что я 
прочитал и увидел в сети Интернет, 
потому решился на переезд. При-
знаюсь, что город на Двине выбрал 
интуитивно, просто почувствовал, 

что мне здесь понравится. Как ока-
залось, я не ошибся. 

– Помните ли вы, какими 
были ваши первые впечатле-
ния о нашей стране?

– Еще будучи в Китае, я много 
читал о Беларуси, поэтому к момен-
ту моего приезда у меня уже сложи-
лось определенное представление 
о вашей стране. Однако по факту 
все оказалось намного лучше, чем 
я себе это представлял. Особенно 
меня впечатлили красивые и чи-
стые улицы, интересная и проду-
манная архитектура, изумительные 
и неповторимые пейзажи. В Витеб-
ске и в вашем университете я по-
знакомился с белорусами, добры-
ми, отзывчивыми и трудолюбивыми 
людьми. И это, конечно же, еще 
больше усилило мое первое поло-
жительное впечатление о Беларуси. 
Дальнейшая адаптация к новым ус-
ловиям жизни проходила без про-
блем. И даже языковой барьер не 
доставлял и не доставляет каких-
либо неудобств, потому как я себя 
спокойно и комфортно чувствую 
в окружении белорусских друзей, 
которые всегда готовы прийти на 
помощь. Отмечу также, что мне 
нравится учиться в ВГУ. Особенно 
приятно, что я и другие иностран-
ные ребята постоянно чувствуют 
поддержку со стороны преподава-
телей и руководства. 

– Расскажите о вашем 
участии в конкурсе «Грация 
International – 2025». 

– Подготовка к конкурсу дли-
лась на протяжении месяца. До-
стойно представить ВГУ и свою 
страну мне помогали все участни-
ки творческого коллектива китай-
ских студентов «Integration» при 
непосредственном участии наших 
руководителей Татьяны Денисен-
ко, старшего преподавателя кафе-
дры русского языка как иностран-
ного, и Ольги Жуковой, доцента 
кафедры изобразительного ис-
кусства. Мы вместе разрабатыва-
ли сценарий моего выступления, 
продумывали образы и готовили 
традиционные блюда китайской 
национальной кухни.  

– Какой этап конкурса для 
вас показался наиболее про-
стым, а какой – наиболее 
сложным? 

– Мы основательно готовились 
ко всем этапам конкурса и успеш-
но выдержали обязательные ис-
пытания. Однако какие-то сложные 
моменты возникали при подготовке 
к каждому из них. Так, в рамках де-
кламационного конкурса я расска-
зывал о своей малой родине – го-
роде Сиане, одной из исторических 
столиц Китая, которая известна бо-
гатыми культурными традициями. 
Причем текст стихотворения, кото-
рый я читал со сцены, был оформ-
лен в виде открытки с китайской 
вытинанкой и подарен каждому 
члену жюри. Отмечу, что представ-
ленные нами на кулинарном этапе 
традиционные китайские закуски, 

холодные и горячие блюда также 
были связаны с провинцией Сиань. 
Каждое из них символизировало 
определенное пожелание гостям, 
приходящим в дом. К примеру, 
свинина в апельсинах – это пригла-
шение вместе в светлое будущее; 
сладкий батат – пожелание, чтобы 
жизнь гостя была такой же сладкой, 
как это блюдо; бамбук – быстрый 
карьерный и духовный рост. А не-
посредственно перед дегустацией 
я вместе с другими Машеровцами 
исполняли китайский националь-
ный танец-приглашение. 

– Расскажите о вашем твор-
ческом номере. 

– Это был хореографический 
номер, состоящий из нескольких 
частей. Первая часть (мужская) 
представляла собой танец с ме-
чами, в котором были соединены 
китайская классическая хореогра-
фия и боевые искусства. Вторая 
часть (женская) – танец девушек 
с зонтиками (танец малой народ-
ности дайдзу). В третьей части де-
вушки и парни танцевали на сцене 
вместе. Так мы показали красивую 
историю любви.  

– Чувствовалась ли конку-
ренция среди участников кон-
курса?

– Нисколько. И во время репе-
тиций, и при прохождении этапов 
конкурса, и в финале между нами 
не было конкурентной борьбы, что 
соответствовало китайской посло-
вице: сначала дружба, потом кон-
куренция. Поэтому, по всей види-
мости, и особого волнения перед 
выходом на сцену у меня не было. 
Уверен, что за кулисами в боль-
шей степени за меня переживали 
мои наставники и друзья. 

– Какие эмоции вы испы-
тали, когда узнали, что стали 
обладателем звания «Первый 
Вице-мистер International»? 

– Понимание и осознание того, 
что я оказался в числе лучших, 
пришло ко мне не сразу. И я очень 
рад, что достойно представил 
свою страну, потому как в первую 
очередь это конкурс националь-
ных культур. К тому же эта радость 
была умножена на радость всего 
нашего творческого коллектива, 
ведь это наша общая победа. 

– Спасибо за интересный и 
содержательный разговор!

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото  

Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

 ГРАЦИЯ INTERNATIONAL – 2025

ОРИГИНАЛЬНО. АУТЕНТИЧНО. КОЛОРИТНО
Будь текуч, как вода, покоен, как зеркало, отзывчив, как эхо, и невозмутим, как тишина, – с этой китайской 
мудростью абсолютно согласен харизматичный, интеллигентный, сдержанный, но в то же время с хорошим 
чувством юмора магистрант ВГУ из Поднебесной Ши Синьцюань, обладатель звания «Первый Вице-мистер 
International» и приза зрительских симпатий по результатам интернет-голосования в VI Открытом конкурсе  

национальных культур, творчества и красоты «Грация International – 2025».
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Молодые люди, Алексей Пе-
ганов и Александра Агафонова, 
познакомились в 1943 году во 
время работы на аэродроме. Еще 
до начала Великой Отечествен-
ной войны Алексея Никандровича 
призвали в армию. Будучи меха-
ником, он обслуживал самолеты. 
С наступлением войны стал бой-
цом Западного фронта противо-
воздушной обороны. Александра 
Яковлевна шестнадцатилетней 
девушкой пришла работать на 
аэродром, где и познакомилась с 
будущим мужем. Вместе они при-
ближали победу, строили аэро-
дром, выпускали и встречали бо-
евые самолеты, а в мае 1945 года 
сделали совместную фотографию 
на память. 

Войну Алексей Пеганов окончил 
в звании капитана, был награжден 
медалью «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.», в мирные 

годы работал по партийной линии. 
В связи с этим семья нередко 
переезжала, но жила дружно, вос-
питав троих детей. К сожалению, 
дедушка Елены Александровны 
рано ушел из жизни – в 1978 году, 
бабушка встретила свой 90-лет-
ний юбилей. До последних дней 
она свято соблюдала традицию 
– в День Победы надевала Орден 
Отечественной войны II степени, 
юбилейные медали, накрывала 
стол и ждала в гости детей, вну-
ков. 

«Что касается моих родных по 
маминой линии, то они прожива-
ли в Докшицком районе и в годы 
войны оказались на территории 
партизанской зоны, – рассказала 
Елена Кунцевич. – Мужчины сразу 
ушли в отряд, а женщины оста-
лись с детьми дома, по мере сил 
помогая лесным мстителям. Очень 
хотел в партизаны и мой дедушка 
Фёдор Александрович Новицкий, 

но его не брали из-за возраста, 
потому, как он сам любил гово-
рить, в итоге он попал туда «по 
блату» – его старший брат был 
секретарем комсомольской ор-
ганизации партизанского отряда 
имени Калинина (позднее – отряд 
имени Лазо). Вместе с опытными 
партизанами он участвовал в от-
крытых боях с фашистами».

Фёдор Новицкий был участ-
ником партизанского парада в 
Минске в 1944 году, где его отряд 
был единственным механизиро-
ванным – впереди партизан ехал 
советский грузовик, работавший 
на дровах, который они благопо-
лучно угнали у немцев. А самым, 
пожалуй, необычным участником 
парада был живой козел –  его 
привезла бригада, вместе с кото-
рой он «партизанил» в лесу. 

«Жизнь в партизанском крае 
была нелегкой. Так, за то, что пра-
дедушка был в партизанах, немцы 

спалили его дом. К счастью, пра-
бабушка с тремя детьми осталась 
жива, но имущество сгорело все. 
Нечего было есть, нечего надеть, 
негде укрыться. Прабабушка при-
знавалась, что в минуты отчаяния 
даже думала о худшем… Но, к сча-
стью, все выжили. А у меня сегод-
ня хранится прабабушкин платок, 
с которым она прошла всю войну», 
– вспомнила Елена Александров-
на. 

Дедушка Елены Кунцевич Фё-
дор Новицкий был награжден 
медалью «Партизану Отечествен-
ной войны», его фотография есть 
в Музее партизанской славы в 
Бегомле, но и сам он, и другие 
родственники, пережившие это 
страшное время, о войне говорить 
не любили, зато как никто другой 
понимали важность сохранения 
мира на земле.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.  
Фото из архива респондента. 

В КАЖДОЙ СЕМЬЕ  
СВОЯ ИСТОРИЯ ВОЙНЫ

Нет в Беларуси семьи, которую не затронула бы Великая Отечественная война. Хранят память  
о своих предках-героях и Машеровцы – студенты, сотрудники и преподаватели нашего университета.  
В год 80-летия Великой Победы они рассказывают читателям нашей газеты о своих дедах и прадедах,  

которые порой ценой собственной жизни спасали Родину от немецко-фашистских захватчиков. 

СНИМОК – РОВЕСНИК ПОБЕДЫ И МАШИНА НА ДРОВАХ
Перебирая семейные альбомы после смерти бабушки, Елена КУНЦЕВИЧ, заместитель декана по идеологической  

и воспитательной работе факультета химико-биологических и географических наук, наткнулась  
на старую фотографию. Со снимка на нее смотрели молодые бабушка с дедушкой,  

а надпись химическим карандашом на обороте гласила – май 1945 года.

«Я знаю, что за годы Великой 
Отечественной войны в Беларуси 
погиб каждый третий, – отметил 
Давлатбек. – В Узбекистане же 
около 2 миллионов человек ушли 
на фронт, из них 580 тысяч не вер-

нулись… Защищали Родину и мои 
прадеды, в том числе участвовали 
в боях на белорусских землях».

Прадедушка студента Бабаев 
Саид Бобакул Амин угли родился в 
1917 году, в 1937-м был призван на 

воинскую службу. Служил в различ-
ных воинских частях на территории 
Гомельской, Могилевской, Витеб-
ской областей. Затем был направ-
лен в Ленинград, участвовал в Со-
ветско-финской войне 1939 – 1940 

ОДНА ВОЙНА, ОДНА ПОБЕДА
Давлатбек БУРХОНОВ, студент третьего курса юридического факультета,  

неслучайно приехал из Узбекистана учиться именно в Беларусь, ведь,  
по словам молодого человека, у наших стран немало общего. К примеру,  

традиции любить Родину, чтить память своих предков и быть им благодарными  
за мирное небо над головой.
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годов. Когда три года его службы 
подходили к концу, началась Вели-
кая Отечественная война. 

«Прадедушка встретил ее в зва-
нии старшего лейтенанта, затем 
служил капитаном в разведыватель-
ном артиллерийском дивизионе. Его 
боевой путь проходил через многие 
города Беларуси, Украины, Польши, 
он освобождал Кёнигсберг, Братис-
лаву, Будапешт. Конечной точкой 
был берег реки Одер на немецко-
польской границе, – рассказал сту-
дент. – Не раз прадедушка был ра-
нен, но после выздоровления сразу 
возвращался в строй. Был награж-
ден орденом Отечественной войны 
II степени и несколькими медалями. 
Он обладал сильным и твердым ха-
рактером, был настоящим патрио-
том своей страны. После войны вер-
нулся домой, работал в областном 
исполнительном комитете в городе 
Шахрисабз, женился, стал отцом 
шестерых детей, про него много пи-
сали в местных газетах и журналах. 
Что интересно, старший ребенок 
прадедушки Саида, мой дедушка 
Бурхон, с 1967 по 1971 годы служил 
в армии в Витебской области (По-
лоцкий и Оршанский районы)».

Второй прадедушка Давлатбека 
Абдуллаев Негмат Рахмат угли ро-
дился в 1924 году, до войны окон-
чил семь классов школы. Помимо 
узбекского языка с детства хорошо 
владел русским и немецким. Очень 
хотел попасть на фронт, ради это-
го даже изменил год рождения с 
1924-го на 1922-й. Вместе со стар-
шим братом Абдуллаевым Холиком 
принимал активное участие в Ста-
линградской битве, освобождал 
страны Восточной Европы, дошел 
до Берлина. 

«В 1944 году прадедушка в од-
ном из боев с фашистами попал 
под танк и несколько дней про-
лежал без сознания, засыпанный 
землей, – рассказал Давлатбек. – 
Его, приняв за погибшего, погру-
зили в грузовик, где он очнулся и 
попросил воды. Его друг, политрук 
Бахадыров из Хорезма, спас ему 
жизнь. В госпитале врачи ампути-
ровали прадедушке Негмату раз-
дробленную ногу. После лечения 
он вернулся в строй. Командовал 
танковым полком. У прадедушки 
была большая семья – 11 детей, 
которым он нередко рассказывал 
о войне. Много выступал прадед 

и перед школьниками, регулярно 
посещал парады, давал интервью 
журналистам. Ежегодно ко Дню 
Победы прадедушка получал на-
грады. Ждали гостей и к 9 мая 
1984 года – в рамках официаль-
ного визита прадедушке Негмату 
должны были подарить ко Дню 
Победы автомобиль «Волга», но, к 
сожалению, 13 апреля в возрасте 
60 лет он ушел из жизни».

9 мая в Узбекистане (с 1999 
года) отмечается День памяти и 
почести, во время которого приня-

то собираться всей семьей, вспо-
минать погибших в годы Великой 
Отечественной войны солдат и 
мирных жителей, оказывать по-
чтение пожилым людям, возлагать 
цветы к памятникам и монумен-
там. Эти традиции свято соблю-
даются и в семье Давлатбека. А в 
2016 году молодой человек вместе 
с братом Исломбеком участвовал 
в шествии «Бессмертного полка» 
на Параде Победы в Москве. Бра-
тья несли в руках портреты своих 
прадедов.

«В годы Великой Отечественной 
войны 29 уроженцев Витебска и 
Витебского района стали Героями 
Советского Союза, а сегодня в об-
ластном центре 46 улиц названы 
в честь героев  войны, полковод-
цев и армий, освобождавших наш 
город  в июне 1944 года, – рас-
сказала Лариса Викторовна. – Из 
этих 46 улиц 14 – носят имена 
наших земляков, которые роди-
лись в Витебске или в ближайших 
районах. Именно об этих людях 
мы с ребятами и решили узнать 
как можно больше информации, 
ведь, согласитесь, что, например, 
о Минае Шмырёве знают все, а 
вот многие ли могут рассказать о 
Михаиле Сильницком? А ведь его 
именем названы три улицы в на-
шем областном центре».

По словам Ларисы Викторовны, 
информацию ребята искали в би-
блиотеках и Интернете, посещали 
Государственный архив Витебской 
области, а еще фотографировали 
улицы и мемориальные доски, 
чтобы впоследствии использовать 
снимки для оформления проекта. 
Также в рамках работы над ним 

будущие социальные педагоги 
вместе со своим куратором посе-
тили экспозицию «Памяти патрио-
тов Витебщины». 

«Работать было интересно и мне, 
и ребятам, – прокомментировала 
Лариса Королькова. – Я, если чест-
но, многое не знала. Например, не-
далеко от нашего общежития №5 
есть улица Свечкиных, состоящая 
буквально из нескольких домов. На-
звание она получила в честь участ-
ников Витебского патриотического 
подполья: Марфы, Ивана, Анатолия, 
Ольги, Александры Свечкиных, чет-

веро из которых после страшней-
ших пыток были расстреляны. К со-
жалению, фотографий этой семьи 
не сохранилось. На доме, где они 
жили, сегодня размещается мемо-
риальная доска. Или еще пример: 
за Полоцким рынком в частном 
секторе располагается улица Мя-
соедова, названная в честь капита-
на, первым водрузившим красное 
знамя на Дом специалистов в Ви-
тебске 26 июня 1944 года. Мемори-
альная доска герою размещается 
на частном доме, и ее практически 
невозможно разглядеть за высоким 

забором…».
Как отмечает преподаватель, 

тема войны близка каждому. На-
пример, у Ларисы Викторовны на 
войне погибли оба дедушки: один 
под Москвой в 1941-м, второй 
пропал без вести после боя у де-
ревни Крынки недалеко от Витеб-
ска в 1942 году. 

«Я убеждена, что все мы обя-
заны знать историю своей семьи, 
историю своей страны. А наш про-
ект, я уверена, будет развиваться. 
Есть задумки, по инициативе на-
шего декана Анны Анатольевны 
Стреленко, оформить его в виде 
книги памяти. Возможно, допол-
нить информацией об улицах на-
шего города, названных в честь 
уроженцев всей Витебщины … А 
еще на основе информации, со-
державшейся в проекте, студенты 
разработали викторину на зна-
ние витебских улиц, которую мы 
успешно апробировали у себя на 
факультете», – подытожила Лари-
са Викторовна. 

Алеся ДУБРОВСКАЯ. 
На снимке: Лариса Королько-

ва со студентами своей группы.

УЛИЦЫ ВИТЕБСКА ПОМНЯТ  
СВОИХ ГЕРОЕВ 

Знаете ли вы, в честь кого названы улицы в вашем родном городе? Обращали ли внимание на размещенные  
на некоторых домах мемориальные доски и читали ли, что на них написано? Эти вопросы задали себе  

сегодняшние третьекурсники (тогда ребята учились на 2 курсе – прим. автора) специальности  
«Социальная педагогика» ФСПиП во главе со своим куратором Ларисой КОРОЛЬКОВОЙ,  

старшим преподавателем кафедры социально-педагогической работы. В процессе обсуждения  
и родилась идея нового проекта – «Улицы Витебска помнят своих героев». 
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Свое творчество продемонстрировали и Ма-
шеровцы, отразив в рамках программы «Время 
выбрало нас» в вокально-хореографических и 
театральных постановках лучшие националь-
ные традиции, отдав дань памяти героям Ро-
дины и подчеркнув роль молодежи в судьбе 
Беларуси и дружбе братских народов. 

По итогам конкурса наш университет стал 
лауреатом I степени городского фестиваля 
творчества молодежи «Студенческая весна 
– 2025», а студенты были награждены дипло-
мами в различных номинациях. Постфактум та-
лантливые и творческие Машеровцы подели-
лись своими впечатлениями от участия в этом 
мероприятии. 

Лолита ШИШАКОВА,  
студентка 3 курса ФГЗиК,  

победительница в номинации  
«Лучший конферанс»:

– Для меня это был не первый опыт высту-
пления на сцене в качестве конферансье. Я веду 
мероприятия, начиная с первого курса, и за это 
время мне удалось приобрести немало важных и 
нужных навыков, а также получить большое ко-
личество ярких впечатлений. Несмотря на это, 
выходя на сцену, каждый раз чувствую волнение, 
но в то же время и радость от возможности де-
литься своими эмоциями с аудиторией. Убеж-
дена, что каждый новый опыт – это очередная 
возможность чему-то научиться и вырасти в 
профессиональном плане. Если говорить о моей 
личной победе, то, конечно, я не ожидала, что 
стану лучшей в своей номинации. Но во время 
самого выступления старалась максимально 
сосредоточиться на том, чтобы сделать все ка-
чественно и интересно. Ведь для меня участие 
было важнее, чем сам результат. А когда я ус-
лышала свое имя в числе победителей, это ста-
ло для меня настоящим сюрпризом и огромной 
радостью. На мой взгляд, Машеровцы стали ла-
уреатами I степени благодаря высокой подготов-
ленности и таланту всех участников. Каждый из 
нас вложил много труда, креативности и энер-
гии в свои номера. Кроме этого, мы работали 
как команда, поддерживая друг друга и делясь 
идеями, что в итоге сделало наши номера более 
цельными и яркими.  

Дарья СЕМЕНЮК,  
студентка 2 курса ФХБиГН,  

победительница в номинации  
«Лучшая актриса Кубка команд КВН»:
– Я начала играть в КВН, еще будучи одиннад-

цатиклассницей. Однажды друг рассказал, что в 
школе набирают команду веселых и находчивых. 
Я решила попробовать и сразу поняла, что это 
мое, ведь здесь можно раскрыть свой творче-
ский потенциал и воплотить различные идеи в 
жизнь. Признаюсь, что каждый раз перед выхо-
дом на сцену чувствую волнение, потому как в 
первую очередь это ответственность перед ко-
мандой, зрителями и собой. Все-таки хочется, 
чтобы наше выступление, в которое мы вложили 

много сил и времени, понравилось. Зритель-
ный зал – это живой организм, поэтому нельзя 
предугадать, как он отреагирует на те или иные 
шутки. Самое главное – верить в себя и свой 
материал. На фестивале «Студенческая весна – 
2025» выступали очень сильные команды КВН, 
поэтому конкуренция была нешуточная. Вместе 
с тем за кулисами царила атмосфера дружбы и 
поддержки, что, на мой взгляд, было очень важ-
но. Я совершенно не думала, что стану лучшей 
среди других участниц, потому как все девушки 
были талантливые и яркие. И эта награда для 
меня – приятная неожиданность и огромный сти-
мул для дальнейшего развития. Думаю, что Ма-
шеровцы стали лауреатами I степени благодаря 
сочетанию нескольких факторов. Во-первых, вы-
сокий уровень подготовки и профессионализм. 
Во-вторых, оригинальный и креативный подход 
к выступлению. И, безусловно, сильный команд-
ный дух. Все это и привело к победе. 

Анна СТОЯН,  
студентка 3 курса ПФ,  

обладательница диплома в номинации  
«Вокально-хоровое искусство»:

– На гала-концерте в дуэте с Климом Астра-
мовичем мы исполнили авторскую песню «Я и 
ты», написанную для нас, которая, как мне ка-
жется, отлично прозвучала в современном бло-
ке программы Машеровцев. По моему мнению, 
очень здорово, что у нас была замечательная 
возможность познакомиться с творчеством 
других ребят, увидеть новые номера, почерп-
нуть свежие идеи. Отмечу, что сам фестиваль в 
этом году получился весьма разноплановым, а 
уровень подготовки других участников был до-
вольно неплохим, поэтому каждому из нас не-
обходимо было не только хорошо спеть, стан-
цевать или сыграть, но и полностью передать 
задумку нашей программы. Однако именно 
наш командный дух, сплоченность и стремле-
ние достойно представить любимую альма-ма-

тер сыграли важную роль и придали нам уве-
ренности в собственных силах. В результате 
мы одержали уверенную победу. 

Александр МАЛАШЕНКО,  
студент 4 курса ПФ,  

обладатель диплома в номинации  
«Вокально-хоровое искусство»:

– Я исполнял композицию Владимира Му-
лявина «Молитва» (написанную композитором 
Олегом Молчаниным на стихи Янки Купалы), 
которая несет в себе глубокий смысл. В этом 
произведении авторы передают свою искрен-
нюю любовь и уважение ко всему белорусско-
му народу. Думаю, мне удалось донести это 
до присутствующих в зале зрителей и членов 
жюри. Если говорить о самом фестивале, то 
из года в год «Студенческая весна» объеди-
няет талантливых молодых людей из разных 
учреждений образования Витебщины и дарит 
участникам и зрителям позитивные эмоции и 
яркие впечатления. Поэтому и в этот раз среди 
университетов чувствовалась не конкуренция, 
а скорее дружеские отношения. Мы сплоченно 
готовились, много репетировали и в резуль-
тате показали свою оригинальную творческую 
программу и, конечно, ждали достойной оцен-
ки от членов жюри. Как итог, наш университет 
– лауреат I степени. 

Татьяна ДЕНИСЕНКО,  
старший преподаватель кафедры  
русского языка как иностранного, 

руководитель творческого коллектива 
китайских студентов «Integration»: 

– Коллектив китайских студентов и маги-
странтов «Integration» в этом учебном году рас-
ширил свой состав и стал интернациональным. 
Наша творческая программа пополнилась новы-
ми номерами, подготовленными вместе с бело-
русскими студентами разных факультетов уни-
верситета. Визитной карточкой коллектива уже 
стала вокально-хореографическая композиция 

 СТУДЕНЧЕСКАЯ ВЕСНА – 2025

ТВОРЧЕСКИЙ ТРИУМФ МАШЕРОВЦЕВ
В первых числах апреля на главной сцене нашего университета состоялся гала-концерт городского фестиваля 

творчества молодежи «Студенческая весна – 2025». В этом году молодежный форум был приурочен  
к одному из самых важных праздников  Союзного государства – Дню единения народов Беларуси и России.  

На гала-концерте были представлены лучшие номера по итогам фестивальных дней,  
подготовленные представителями талантливой молодежи из шести учреждений высшего  

образования Витебщины. Также зрители могли насладиться выступлениями гостей – студентов  
Смоленского государственного института искусств. 



13 стар. 26 красавіка 2025 г.

«Калинка», которую мы и представили на суд 
зрителей и жюри фестиваля. Кроме этого, зри-
тели увидели хореографическую композицию «В 
поисках смысла», которая рассказала о трагиче-
ских судьбах людей в военное время и возрож-
дении жизни в послевоенный период. Нам было 
очень приятно, что жюри высоко оценило оба 
номера, но прежде всего мы были нацелены на 
победу в конкурсе всего творческого коллектива 
нашего университета. Приятно, что и мы смогли 
внести свою лепту в общий успех ВГУ!

Анна ПУРЫЖОНОК,  
педагог дополнительного образования 

отдела студенческого творчества  

и культурно-досуговой деятельности: 
– В этом году подготовка к городскому фе-

стивалю «Студенческая весна – 2025» у меня 
проходила уже в роли педагога дополнитель-
ного образования отдела студенческого твор-
чества и культурно-досуговой деятельности. 
Безумно понравилось взаимодействовать с 
ребятами. Тем более, что со многими мы уже 
работали вместе. Хочется выразить огромную 
благодарность нашим творческим коллективам 
за их невероятную энергетику, профессиона-
лизм, умения работать как единая команда и 
быстро включаться в любые творческие на-
чинания. Репетиции проходили максимально 

продуктивно, эмоционально, слаженно и все 
были готовы к творческим экспериментам. 
Более опытные ребята помогали новичкам, и 
за счет этого в зале царила дружеская атмос-
фера, а руководители коллективов оперативно 
решали вместе с отделом задачи по выстра-
иванию концепта. Благодаря такой командной 
работе наше выступление получилось ярким и 
динамичным, мы смогли донести до зрителя 
свой посыл!

Ольга ЛЕСНАЯ,  
начальник отдела студенческого  

творчества и культурно-досуговой  
деятельности:

– От всей души хочется поблагодарить нашу 
большую творческую семью за самоотвержен-
ную работу, за полную отдачу делу. И от лица 
ОСТиКДД и всех творческих коллективов мы 
выражаем глубокую признательность ректору 
университета Валентине Васильевне Богаты-
рёвой за возможность совершенствоваться 
творчески, расти профессионально и высту-
пать на ведущих площадках города, области и 
страны. Наши творческие коллективы всегда 
чувствуют заботу и поддержку руководства, 
внимательное отношение к ним и их успехам.
Подготовила Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

Фото- и видеорепортаж  
смотрите с помощью QR-кода. 

Инна ШАБАШЁВА,  
старший преподаватель кафедры  

социально-педагогической работы:
– Участие в этом конкурсе стало не только 

возможностью продемонстрировать наши до-
стижения, но и испытанием командного духа и 
креативности. Я горжусь тем, что могу работать с 
такими талантливыми и энергичными студентами. 
Каждый из них обладает уникальными навыками 
и качествами, которые в совокупности создают 
невероятную атмосферу сотрудничества.

Мои студенты – четверокурсники, находящие-
ся на завершающем этапе своего образователь-
ного пути. Потому нашей главной целью было 
продемонстрировать уникальность студенческой 
жизни и тех ярких моментов, которые сделали 
этот период незабываемым. От учебных достиже-
ний и научных исследований до дружбы, совмест-
ных мероприятий и личностного роста. Победа в 
конкурсе стала для нас приятным сюрпризом и 
подтверждением того, что упорный труд и ко-

мандная работа действительно приносят плоды. 
Смотря на своих студентов, я с уверенностью 
могу сказать: для меня они всегда победители не-
зависимо от результатов соревнований. Каждый 
из них внес свою лепту в общий успех, и именно 
это делает нашу команду особенной. 

Я искренне благодарна каждому студенту за 
их преданность делу и желание расти. Эта по-
беда – не только наша заслуга, но и отраже-
ние того духа единства и поддержки, который 
царит в нашей группе. Мы гордимся тем, что 
смогли представить себя и показать, что на-
стоящая дружба может преодолеть любые пре-
грады. Этот опыт останется с нами навсегда и 
станет основой для новых свершений.  

Татьяна АЛЕКСАНДРОВИЧ,  
старший преподаватель кафедры  

математики:
– 23ФМО1д – это большая семья, в кото-

рой один за всех и все за одного, где каждый 

всегда готов прийти на выручку друг другу. 
Студенты группы коммуникабельные, креатив-
ные, ответственные, умеют слушать и уважать 
мнение других, способны к быстрому принятию 
решений. Несмотря на то, что все они разные, 
как раз это их и объединяет. Многие активно 
участвуют в конкурсах, творческих коллективах, 
студенческом самоуправлении, волонтерстве, 
спорте, научной и общественной деятельности. 

Во время подготовки среди участников груп-
пы, учитывая их навыки и интересы, были рас-
пределены задачи. Регулярно проводились 
встречи для обсуждения идей и промежуточ-
ных результатов, а также выработки стратегий. 

Убеждена, что студенты моей группы не бо-
ятся искать нестандартные решения и вопло-
щать амбициозные идеи в жизнь. Их энтузи-
азм, умение работать в команде и стремление 
к качественным результатам и помогли нам до-
биться успеха в конкурсе. 
Подготовила Виктория АЛЕКСАНДРОВА.

 КОНКУРС

ЧТО ЗНАЧИТ БЫТЬ ЛУЧШИМИ?
Ответ на этот вопрос, вне всякого сомнения, знают студенты 21СР1д группы ФСПиП и 23ФМО1д группы ФМиИТ,  

а также их кураторы. А все потому, что они одержали уверенную победу в конкурсе «Лучшая студенческая  
группа ВГУ – 2025». Свои заслуженные награды Машеровцы получили из рук ректора университета  

Валентины Богатырёвой. Сегодня кураторы групп-победительниц рассказывают о пути к заветной цели.

УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ «ВИТЕБСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ИМЕНИ П.М. МАШЕРОВА»  
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТИ

доцента кафедры декоративно-прикладного искусства и технической графики – 1,0. 
В конкурсе могут принимать участие лица, соответствующие требованиям, предъявляемым к педагогическим работникам в соответствии с пунк-
том 2 статьи  51 Кодекса Республики Беларусь об образовании, а также квалификационным требованиям, установленным для соответствующих 

должностей выпуском 28 Единого квалификационного справочника должностей служащих «Должности служащих, занятых в образовании», утверж-
денным Постановлением Министерства труда и социальной защиты Республики Беларусь от 20.07.2020 № 69.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления.
Наш адрес: г. Витебск, пр-т Московский, д.33, отдел кадров, тел.: 37-58-56.

Заседание конкурсной комиссии состоится 01.07.2025 по тому же адресу.
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 ОПРОС

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ И ЭКОЛОГИИ
Наконец-таки и в нашем областном центре стабилизировалась погода. На улице тепло и солнечно, а это значит, 

что весна полноценно вступила в свои права. Этому, конечно же, порадовались и представители нашего  
университета – велосипедисты-любители. Сегодня они делятся своим личным опытом езды на велосипеде  

и отвечают на следующие вопросы:

1. Когда и почему вы выбрали велосипед как основное/второстепенное транспортное средство? 
2.  При какой погоде, на ваш взгляд, следует начинать велопрогулки?

3. Куда вы обычно ездите на велосипеде? Преодолевали ли вы когда-нибудь значительное расстояние?
4.  Как вы считаете, насколько в нашем городе созданы благоприятные условия для комфортного пере-

движения на велосипеде?
5. По вашему мнению, в чем заключается польза от езды на велосипеде?

Денис БЕРЁЗКО,  
ведущий юрисконсульт  

отдела кадров: 
1. С велосипедом у меня отно-

шения давние, почти как в хоро-
шем романе: первая встреча – в 
детстве, потом долгая разлука, 
а затем – судьбоносное воссое-
динение. Уже работая в универ-
ситете, на свой день рождения я 
получил не просто подарок, а це-
лую новую главу жизни – мне по-
дарили велосипед. Оказалось, что 
это не только удобно и быстро, 
но и невероятно весело! Велоси-
пед дарит мне свободу, бодрость 
и детский восторг, когда ветер в 
лицо, а город проплывает мимо. А 
еще это возможность каждый раз 

выбирать новый маршрут и изу-
чать неизвестные локации. Пока 
что я главный велоэнтузиаст в се-
мье. Мой сын еще только осваи-
вает азы веломастерства, и даль-
ше двора или ближайшего парка 
наши маршруты пока не заходят. 

2. Настоящий велосипедист не 
ищет повода, а ищет маршрут! 
Ливень? Жара? Легкий морозец? 
Конечно, комфорт и безопасность 
важны, но если подобрать пра-
вильную экипировку и настроение, 
то любая погода станет идеальной 
для велопрогулки. После дождя 
город пахнет свежестью, осень 
радует яркими красками, а летний 
зной отступает, когда на скорости 
лицо обдувает встречный ветер. 

3. Мой велосипед – это и еже-
дневный транспорт, и способ от-
дохнуть душой. Чаще всего марш-
рут предсказуем: дом – работа 
– дом. Но я стараюсь каждый раз 
прокладывать новые пути. То объ-
еду через парк, то сверну на ти-
хую улочку, где раньше не бывал. 
Даже привычные места с велоси-
педа открываются по-новому.

А когда выдается свободный 
день, могу отправиться на вело-
прогулку по набережной или в 
лес. Но самые яркие впечатле-

ния, конечно, связаны с соревно-
ваниями. 90 километров в рамках 
триатлона в центре Минска – для 
меня яркое событие! Также каж-
дый год стараюсь участвовать 
в ВелоFest, который проходит в 
Долже. Там можно прокатиться по 
пересеченной местности вокруг 
озера Лосвидо в компании еди-
номышленников. Соревнования – 
это всегда вызов себе, адреналин 
и восторг. 

4. Увы, пока наш город слож-
но назвать райским местом для 
велосипедистов. Хочется верить, 
что это временно, когда вело-
дорожки либо отсутствуют, либо 
внезапно обрываются, заставляя 
лавировать между пешеходами. 
А найти удобную велопарковку 
у магазина или кафе – еще тот 
квест на изобретательность! Но 
велосообщество города растет и 
крепнет, действуют крупные ве-
локлубы, объединяющие сотни 
энтузиастов. Остается надеяться, 
что город продолжит создавать 
комфортные условия для вело- 
движения. Ведь инвестиции в ве-
лоинфраструктуру – это инвести-
ции в здоровье горожан, экологию 
и по-настоящему современную го-
родскую среду!

Сергей ПУДОВКИН,  
лаборант кафедры  

инженерной физики: 
1. В детстве мой дедушка Юрий 

Сергеевич научил меня ездить на 
велосипеде, однако в то время я 
не был заядлым велолюбителем. 
И уже во взрослой жизни, три 
года назад, я решил вернуться к 
этому транспортному средству. 
Купил подержанный «Аист», еще 
советский. И этот опыт оказался 
удачным. С тех пор я практиче-

ски забыл как о пеших прогулках 
по городу, так и о существовании 
общественного транспорта. 

2. Главное, чтобы на улице 
не было сильного ветра, дождя 
или града, а на дороге – льда. В 
остальные дни, думаю, вполне 
можно выезжать.

3. С открытием велосезона я 
езжу на велосипеде почти всег-
да и везде: на работу, в магазин, 
по делам или просто катаюсь в 
парке. Однажды после осенне-
го велопробега (тогда мы про-
сто проехали по улице Гагарина 
в прогулочном темпе около 5 – 7 
км) мне этого показалось мало. И 
я намотал еще несколько кругов 
по зоне отдыха под Юбилейным 
мостом. Всего за этот день я про-
ехал около 35 км. На сегодняшний 
день для меня это был самый дли-
тельный велозаезд.

4. К сожалению, отмечу, что в 
нашем городе условия для езды 
на веловипеде, на мой взгляд, 
неудовлетворительные: все еще 

много бордюров без пандусов, 
качество покрытия на велодорож-
ках во многих местах оставляет 
желать лучшего. Надеюсь, посте-
пенно ситуация будет улучшаться. 
Очень хотелось бы, чтобы в ско-
ром времени в Витебске появи-
лись «веломагистрали» (подобные 
той, что есть на Московском про-
спекте) с качеством покрытия как 
на дорожке на берегу Витьбы под 
Юбилейным мостом, позволяющие 
добраться до всех микрорайонов 
города. И в дополнение к ним еще 
велосипедный аналог «ВКАД».

5. Поездки на велосипеде – это 
прекрасная возможность каждо-
му из нас держать вес под кон-
тролем, а сердечно-сосудистую 
систему – в тонусе. И это важно. 
Кроме этого, польза заключается 
в снижении нагрузки на экосисте-
му города. Также не стоит забы-
вать о возможности сэкономить 
как на топливе для личного авто-
мобиля, так и на оплате проезда в 
общественном транспорте.

Людмила БОРИКОВА, 
 заместитель начальника 
учебно-методического  

отдела:   
1. Езжу на велосипеде с самого 

детства. Период, когда я не ката-
лась, был связан с рождением и 
воспитанием детей, которые впо-
следствии вместе с племянниками 
также разделили это мое пристра-
стие.  

2. В соответствии с действую-
щими правилами движения ве-
лопрогулки стоит заканчивать во 
время снегопада и гололеда. Я 
делаю перерыв в зимний период 
на несколько месяцев, так как не 
люблю ездить в темноте. 

3. Я езжу везде: на работу, в 
магазин, на прогулку, по делам. 
Максимальный километраж, кото-
рый я проезжала разово, – кило-
метров двадцать пять. Не ставлю 
рекордов в этом плане, просто со-
вмещаю приятное с полезным.

4. За последние несколько лет 
условия стали лучше, но еще есть 
над чем работать. Надеюсь, что в 
Год благоустройства комфортность 
повысится. В настоящее время я 
бы оценила благоустройство Витеб-
ска для велосипедистов на 7 из 10. 
Самая большая трудность, на мой 
взгляд, заключается в том, что пе-
шеходы малознакомы с правилами 
дорожного движения и не обращают 
совершенно никакого внимания на 
дорожную разметку на тротуарах.

5. Езда на велосипеде для меня 
– это единственный вид спорта, 
который оптимально вписывается 
в мой ритм жизни. Я могу даже 
взять смелость и порекомендо-
вать его для каждого человека. 
Выйти из автобуса или машины 
и поехать на работу на велосипе-
де – это получить заряд бодрости 
на целый день, порцию кислоро-
да для активной работы мозга, 
это дать питание своим мышцам 
и суставам, избавиться от мил-
лиарда вирусов, которые можно 
подхватить в транспорте. Также 
стоит помнить о том, что, пересев 
на велосипед, мы вносим вклад в 
экологию нашего города и плане-
ты в целом.
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Александр ИВАНОВ,  
библиотекарь отдела  

автоматизации научной  
библиотеки ВГУ:

1. Я езжу на велосипеде уже 
более семи лет. Очень хотел ка-
таться еще со школьной поры, но 
по различным причинам все время 
откладывал на потом. А теперь я 
велосипедист. И с уверенностью 
могу говорить о том, что этот вид 
транспорта предоставляет воз-
можность сократить время в пути 
и иметь большую маневренность.

2. Как только на велодорожке 
или тротуаре сошел лед – мож-
но выезжать. Этим и показателен 
был зимний сезон 2024 – 2025. 
Многие велосипедисты даже не 
прекращали кататься.

3. Как правило, в весенне-лет-
не-осеннее время я передвигаюсь 
по следующим маршрутам: работа 
– дом, дом – дача (20 км), также 
это могут быть какие-то разовые 
велозаезды за город и в город-
ские поселки (в среднем за сутки 
могу проехать расстояние 20 – 40 
км). 

4. Инфраструктура нашего го-
рода хоть и приобрела за послед-
ние годы некоторые визуальные 

положительные качества для ве-
лосипедистов (например, размет-
ка на тротуарах-переходах, панду-
сы съездов). Однако в целом, на 
мой взгляд, для беспрепятствен-
ного путешествия она готова лишь 
на 40 – 45%. 

5. Во-первых, это физическая 
нагрузка, которая слабо ощущает-
ся в процессе езды, но колоссаль-
на в мотивационном и конечном 
результате. Во-вторых, это эко-
номическая и временная выгода. 
Катайтесь на здоровье!

Подготовила  
Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Анна ГЛАДКОВА,  
доцент кафедры белорусской 

и русской филологии:
1. В детстве у меня не было ве-

лосипеда, и я научилась на нем 
кататься лишь в двадцать семь 
лет. С тех пор это мой любимый 
вид транспорта. Замечу, что моя 
семья в плане велосипедного пе-
редвижения мобильная. 

2. Мой мастер по обслужива-
нию велосипедов советует начи-
нать ездить, как только растает 
снег и на дорогах не будет соле-
вой смеси, чтобы не производить 
дорогостоящий ремонт. А я пере-
стаю ездить, как только проявля-
ется первый лед, потому как без 
шипованной резины это опасно. 

3. В утренние часы мне очень 
удобно добираться на велосипеде 
на работу, так как я живу в районе 
Полоцкого рынка, и в это время 
общественный транспорт обычно 
достаточно заполнен. Мой марш-
рут пролегает вдоль Двины, по 
красивым и живописным местам 
нашего областного центра, что де-
лает мой путь в визуальном плане 
просто чудесным. Если говорить о 
каких-то значительных расстояни-
ях, которые я преодолевала на ве-
лосипеде, то мой максимум – это 
поездка на озеро Лосвидо (50 км 
в обе стороны за день). 

4. В последние годы на тротуа-
рах нашего города появились ве-
лодорожки. Самое неудобное, что 
еще остается, – высокие бордюры. 
В новостройках этот момент преду-
смотрен, а в старых районах эта 
проблема тоже начинает решаться. 

Здорово, что возле главного корпу-
са нашего университета, а также 
возле четвертого корпуса, где рас-
положен Лицей ВГУ имени П.М. Ма-
шерова, есть велопарковки. 

5. На мой взгляд, польза от по-
ездок на велосипеде просто огром-
ная. В первую очередь это касается 
вопросов сохранения экологии и 
экономии финансов. Даже несмо-
тря на то, что велосипед, безус-
ловно, тоже требует определенных 
денежных вложений. Так, на своем 
велосипеде я езжу уже на протяже-
нии шестнадцати лет. За это время 
его капитальный ремонт был про-
изведен лишь единожды. Причем 
ни на какую-либо другую модель я 
его менять пока не собираюсь. Еще 
один немаловажный плюс связан 
с организацией личного времени. 
Также не стоит забывать о пользе 
для здоровья. Все-таки езда на ве-
лосипеде – это не только отличная 
кардиотренировка, но и тренировка 
всех мышц тела. 

 СПОРТИВНЫЙ ОЛИМП

Среди них и Машеровцы: пер-
вокурсник факультета физической 
культуры и спорта Глеб Базанов 
(весовая категория – 81 кг), его 
брат, ученик 11 класса средней 
школы №16 г. Витебска Денис Ба-
занов (весовая категория – 67 кг), 
мечтающий в этом году поступить 
на ФФКиС. Братья занимаются 
кикбоксингом несколько лет и уже 
добились неплохих результатов. 
Оба молодых человека – мастера 
спорта. Денис – победитель Все-
российских соревнований по кик-
боксингу – 2024, Глеб – победи-
тель Кубка России по кикбоксингу, 
а также ранее уже дважды зани-
мал первые места в Первенстве 
Республики Беларусь по кикбок-
сингу. Братья Базановы занима-
ются под руководством опытного 
тренера, выпускника факультета 
физической культуры и спорта 
ВГУ имени П.М. Машерова Евге-
ния Гущенко.

«Мы благодарны Евгению Алек-
сандровичу за знания и опыт, за 
наше становление как спортсме-
нов и веру в нас, – прокоммен-
тировал Глеб. – Победить на этих 
соревнованиях было очень важно, 
ведь наша с братом цель – ото-
браться на чемпионат Европы и 
достойно там выступить». 

Братья Базановы отмечают, что 
родители во всем их поддержива-
ют и гордятся успехами и спор-
тивными победами сыновей. Что 
касается кикбоксинга, то, по сло-

вам ребят, для этого вида спорта 
очень важны такие качества спор-
тсмена, как дисциплинирован-
ность, несгибаемый характер и 
сила воли. 

Традиционно отличный резуль-
тат на чемпионате и первенстве 
Беларуси по кикбоксингу показал 
студент 2 курса факультета фи-
зической культуры и спорта Ста-
нислав Савченко, одержав победу 
в весовой категории 86 кг. Кроме 
этой медали в копилке у спорт-
смена звание чемпиона мира-
2024 (соревнования проходили 
в испанском Аликанте), победы 
на Кубке России по кикбоксин-
гу-2024, открытом Кубке Европы 
по кикбоксингу WKF в Кишиневе 
(Республика Молдова). Трениру-
ет Стаса также Евгений Алексан-
дрович, а все ребята являются 
учащимися СДЮШОР первичной 
профсоюзной организации работ-
ников ВГУ имени П.М. Машерова. 

К слову, во время церемонии 
открытия соревнований были вру-
чены свидетельства о назначении 
стипендии Президентского спор-
тивного клуба на 2025 год. Среди 
ее обладателей – Евгений Гущен-
ко и Денис Базанов. А Станиславу 
Савченко, спортсмену-инструктору 
национальной команды Республи-
ки Беларусь по восточным видам 
спорта, было вручено удостове-
рение «Мастер спорта Республики 
Беларусь международного класса». 

На снимке: братья Базановы.

НА ПЬЕДЕСТАЛЕ – 
КИКБОКСЕРЫ ВГУ
Более четырехсот спортсменов приняли участие  

в чемпионате и первенстве Беларуси по кикбоксингу  
16 – 19 апреля. Соревнования проходили  
в олимпийском спорткомплексе «Стайки».  

В результате упорной борьбы были определены  
победители в каждой весовой категории. 
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В этот погожий и немного ве-
треный день студенты, преподава-
тели, работники, а также предста-
вители проректорского корпуса 
нашего университета возложили 
цветы к мемориалу, установленно-
му в память о зверски замученных 
и уничтоженных сотнях советских 
военнопленных, партизан и мир-
ных жителей (д. Лужесно, Мазо-
ловский сельсовет Витебского 
района) в рамках патриотической 
акции, приуроченной к 80-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне. После чего они высадили 
4500 саженцев ели на территории 
Лужеснянского лесничества. По 
возвращении Машеровцы подели-
лись своими впечатлениями от та-
кого насыщенного, продуктивного 
и наполненного позитивом дня. 

Валентина БОГАТЫРЁВА, 
ректор ВГУ  

имени П.М. Машерова:
– Сегодня мы даем лесу жизнь. 

И для нас этот день особенный. 
Ведь лес – это не просто зеле-
ные насаждения, а сакральные 
места силы. В нашей стране про-
ходит всенародная акция, а это 
значит, что она объединяет лю-
дей. И, конечно же, Машеровцы 
не могли остаться в стороне от 
этого события. Особенно прият-
но, что с нами много молодежи, 
которая постоянно вливается в 
ряды нашего дружного коллекти-
ва. Лужесно – земля, известная 
своей особой трагедией, поэто-
му до начала трудовой акции мы 
почтили память наших предков, 
людей, которые в годы Великой 
Отечественной войны отдали свои 
жизни за наше мирное небо над 

головой. После чего Машеровцы 
с хорошим настроением, удоволь-
ствием и энтузиазмом приступили 
к посадке леса. Таким образом мы 
все вместе трудились на благо на-
шей Родины. 

Татьяна ТОЛКАЧЁВА, 
декан факультета  

химико-биологических  
и географических наук:

– Для меня принимать участие 
в посадке леса – всегда большая 
честь и огромное счастье. Во-
первых, это возможность побыть 
на природе в хорошую погоду; во-
вторых, пообщаться с коллегами и 
студентами в неформальной об-
становке. В-третьих, посадка рас-
тений – мое самое любимое за-
нятие. Я понимаю, что сейчас мы 
пользуемся древесиной, получен-
ной из деревьев, которые посади-
ли наши предки, а мы садим лес 
для будущих поколений, наших 
детей и внуков. И я как эколог по 
образованию безмерно благодар-
на нашему Президенту Алексан-

дру Григорьевичу Лукашенко за 
заботу о возобновлении лесов и 
за акцию «Дай лесу новае жыццё».

Татьяна БУЕВИЧ,  
заведующий кафедрой  
инженерной физики:

– Лес – бесценный дар, наше 
богатство. А еще – это живой 
организм, который требует по-
стоянной заботы и бережного 
отношения. Важно подчеркнуть, 
что в Республике Беларусь уде-
ляется большое внимание сохра-
нению природных ресурсов, на-
шего национального достояния. 
Вот и наш коллектив работников 
и студентов ВГУ имени П.М. Ма-
шерова внес свой вклад в общее 
доброе дело. Также мы увидели, 
насколько трудоемким является 
процесс ухода за лесом. К при-
меру, чтобы вырастить крохотный 
саженец, требуется 2 – 3 года. А 
большим дерево становится за 20 
– 30 лет. Здорово, что наш выезд 
был организован таким образом, 
что в этот день мы и потрудились 

на славу, и отдохнули дружно и 
весело! Уверена, что после этого 
мероприятия все участники акции 
станут более бережно относиться 
к природе, ведь теперь у каждого 
в лесу растут свои деревья.

Денис БИРУКОВ,  
главный специалист  
ПО ОО «БРСМ» ВГУ  

имени П.М. Машерова  
с правами РК:

– Лес – это наше достояние, 
то, без чего трудно представить 
жизнь каждого из нас. Я впервые 
принимал участие в посадке леса 
в рамках республиканской акции 
«Дай лесу новае жыццё» и остался 
под большим впечатлением от все-
го, что происходило в этот день. Та 
необыкновенная, по-настоящему 
дружеская и особенная атмос-
фера единства, которая царила 
между Машеровцами, вдохновляла 
каждого из нас на добрые дела. В 
этот день мы не только на славу 
потрудились, но и ближе познако-
мились друг с другом, вместе по-
ели вкусную кашу от профсоюза и 
спели душевные и патриотические 
песни. В итоге мы посадили не-
малое количество саженцев ели 
и тем самым внесли свой вклад в 
будущее нашей страны, ведь эти 
деревья останутся для следующих 
поколений.  

Василиса ИВАНЮЩЕНКО, 
студентка 3 курса  

юридического факультета:
– Мне посчастливилось при-

нять участие в акции «Дай лесу 
новае жыццё». Казалось, даже 
природа поддерживала нас: ветер 
стих, выглянуло солнце. Во вре-
мя посадки деревьев мы слуша-
ли патриотические песни и даже 
устроили флешмоб. Студенты и 
сотрудники активно работали, по-
тому что все понимали: эти елочки 
будут радовать не только нас, но и 
наших детей, а также внуков. Этот 
день запомнится нам не только 
как важный вклад в экологию, но 
и как пример единства, патрио-
тизма и заботы о будущем. Такие 
акции напоминают, что даже не-
большие усилия каждого способ-
ны изменить мир к лучшему. 

Подготовила  
Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
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 АКЦИЯ

ВКЛАД В БУДУЩЕЕ СТРАНЫ 
16 апреля трудовой десант Машеровцев во главе с ректором ВГУ Валентиной Богатырёвой  

принял участие в республиканской добровольной акции «Дай лесу новае жыццё». 


